

# GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 17 DE SETIEMBRE DE 1810.

## TURQUIA.

*Bucharest 20 de julio.*

El ejército turco recibe muchos refuerzos; pero estos son ya los últimos recursos del imperio otomano, y aun es preciso echar mano del rigor para proporcionarlos. El gran Señor ha enviado al Asia á su caballerizo mayor para que aligere la salida de las tropas. Varna ha recibido víveres por mar, y se han destinado varias fragatas para que estorben á los rusos la entrada por este lado. Estan además nombrados los comisarios que han de proveer el ejército que viene á Andrinópolis; y se asegura que, con motivo de un consejo extraordinario de Estado que se ha celebrado, ha tomado el gran Señor la resolución de ponerse en persona al frente de su ejército.

## RUSIA.

*Petersburgo 21 de julio.*

El príncipe de Oldemburgo y la gran duquesa su esposa salieron anteayer para Palowsk. SS. AA. II. han visitado de paso á la Emperatriz madre.

Se asegura que el general Kamenski ha obligado con una grande division al ejército turco á que retroceda, y que le ha cortado las comunicaciones con Andrinópolis. Quando salió el correo se estaba disponiendo para atacar al gran visir en su propio campo, que está fortificado cerca de Schumla. Esperamos recibir muy pronto la noticia de una batalla decisiva.

El baron de Armfeld ha salido de qui con el mayor Clerfelt para Suecia.

El baron de Kampenhausen, tesorero del imperio, está encargado de exáminar los papeles de los buques neutrales. Ahora ha pasado á Cronstadt, y allí ha mandado que se sellen todos los buques que estan cargados. Esta disposicion ha sido adoptada en todos los puertos del Báltico.

## SUECIA.

*Estocolmo 1.º de agosto.*

S. M., los ministros, la corte y los estados asistieron anteayer en la iglesia de Oerebro á una solemne funcion, despues de la qual se celebró la apertura de la dieta. Uno de los documentos que se leyeron en ella fue una carta en que S. M. propone á los estados el establecimiento de una junta secreta para comunicarle sus proyectos en orden á la sucesion al trono de Suecia.

Esperamos que esta cesion se hará en paz y con decoro; además de que se han dado las mejores disposiciones para reprimir todo desorden.

## PRUSIA.

*Berlin 1.º de agosto.*

El Rei ha dispuesto se conserve el guardarropa y demás muebles que la Reina ha dexado, y

que, segun la costumbre, pertenecia á sus camareras y demás personas de su servicio. Parece que á estas se les dará el equivalente en dinero, y que disfrutarán mientras vivan de comida, habitacion y leña.

El cuerpo de la Reina no se colocará en la iglesia de Dohm con los de los príncipes y princesas de la familia real; pero permanecerá allí hasta que esté acabado el mausoleo que S. M. quiere erigirle en los jardines de Charlottenburgo, en el qual quieré tambien S. M. ser enterrado.

Los príncipes y princesas estan ahora en Charlottenburgo.

Nuestras tropas siguen haciendo todos los dias sus evoluciones, y no tardarán en saber bien el nuevo exercicio, que se asemeja mucho al de las tropas francesas.

Ya se ha decretado la organizacion de la guardia cívica.

## HUNGRIA.

*Presburgo 30 de julio.*

Segun las últimas cartas de Turquía, ya debe el gran visir haberse retirado de Schumla. Los progresos de los rusos son indudables. Por el primer correo que venga se sabrá á punto fijo si es verdad, como se dice, que el gran visir ha sido repellido hasta Andrinópolis, y que los rusos, despues de atravesar el Balkan (el monte Hemus), han cercado al ejército turco; de manera que este no tiene ya comunicacion con Constantinopla, como no sea por un desfiladero que hai cerca de Carbonat. Una partida de cosacos ha hecho incursiones hasta Philippópolis, y ha aterrado toda la comarca de Andrinópolis. Con todo, no parece que en el campo de los turcos se trate de negociaciones; antes por la inversa se trata de reunir todas las fuerzas posibles, y de procurar detener los progresos de los rusos hasta que se hayan recibido refuerzos del Asia.

## AUSTRIA.

*Viena 1.º de agosto.*

Muchos regimientos de caballería ligera que habian quedado en las inmediaciones de Lemberg han llegado ya de la Gallitzia á la Transilvania, y han continuado su marcha hácia las fronteras de la Valaquia.

El 28 del mes último se presentó S. M. I. á las ocho de la mañana, sin saberse nada, en la escuela militar de los cadetes de Neustadt; S. M. iba acompañado del caballerizo mayor el conde Wibus, y de su ayudante el mayor general Kutschera. Nuestro augusto Soberano se dignó recorrer todos los salones de este establecimiento, la biblioteca y los depósitos de las provisiones. En cada salon de estudio S. M. exáminó á varios cadetes sobre los objetos mas importantes de las materias que estudian actualmente, y en seguida se dirigió al salon de los ejercicios gimnásticos, los que se dignó pre-

1154  
senciar. Este Monarca se ha informado de todo muy por menor; ha animado y hecho grandes promesas á los maestros y á los discípulos; ha visitado el picadero, y ha ido á pie hasta las caballerizas; y despues de haber inspeccionado los caballos de remonta, se ha vuelto á Baden.

Ya no recibimos correos de Turquía, y por consiguiente padecemos la misma incertidumbre que antes acerca de las operaciones de los ejércitos turco y ruso. Esto es tambien causa de que alternativamente se vayan acreditando y desmintiendo todas las noticias. Pero la misma incertidumbre es prueba de que son falsas las que han corrido acerca de la derrota de uno de los dos ejércitos. Un golpe tan decisivo hubiera terminado ya la guerra.

### BOHEMIA.

*Praga 1.º de agosto.*

S. M. la Emperatriz asistió ayer al teatro, donde hubo un concurso numeroso, que la recibió con los aplausos de *viva la Emperatriz, viva nuestra amada madre*. Despues recibió en la Torre á la nobleza y á los oficiales militares. Hoy se ha ido de esta ciudad, y salido con el mismo ceremonial con que se le recibió quando vino. Esta noche debe dormir en Iglau. En las fronteras de Bohemia se le ha preparado un arco triunfal.

### ALEMANIA.

*Odemburgo 19 de julio.*

En la aldea de Grothocflein ha vivido muchos años una señora en calidad de muger de un capitan, la qual ha tenido gastos exorbitantes, sin que nadie haya podido jamas saber cómo los hacia. La policia entró en sospechas, y el dia 17 hizo que unos comisarios pasasen á su casa á informarse de cómo subsistia, y del paradero de su marido; pero buscando los comisarios las cartas de este, hallaron en un gabinete, en que habia encerrados seis perros, varios pedazos de papel con la forma de las cédulas del banco, y muchas cédulas de 50 florines. Ademas de esto hallaron una matriz de imprenta, y todos los instrumentos necesarios para falsificar el papel-moneda. Los comisarios hicieron varias tentativas para entrar en otro quarto inmediato, y á pesar de la custodia y resistencia de los perros, pudieron entrar en lo mas interior, donde divisaron los pies de un hombre, al qual descubrieron y sujetaron, aunque no con tanta presteza que no tuviese el suficiente tiempo para herirse con un cuchillo en el cuello. Este hombre representa como unos 24 años; tiene una figura hermosa, y al tiempo de herirse protestó que él solo era reo, y pidió la libertad de la señora. Se le han suministrado buenos remedios, y se cree que la herida no es mortal. El y la señora estan presos.

### WESTFALIA.

*Cassel 6 de agosto.*

SS. MM. llegaron el dia 1.º á las cinco de la mañana al palacio de Herrenhausen, y el 2 al medio dia hicieron su entrada solemne en Hannover en medio de las aclamaciones públicas, de repetidas salvas de artillería, y al ruido de un repique general de campanas y de músicas militares.

### GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

*Francfort 8 de agosto.*

Todos los dias recibimos noticias muy satisfactorias acerca del estado actual de las tres universidades westfalianas que no se han suprimido. Los recursos de estos establecimientos se han aumentado mucho. Ya se han trasladado 87 becas de Helmstadt á la universidad de Halle, á la qual se le han agregado tambien todas las rentas del antiguo gimnasio de Kiostenbergen. La biblioteca y otros establecimientos públicos tambien se mejorarán.

La universidad de Marburgo ha ganado mucho con la supresion de las de Helmstett y de Rinfeln; porque, aunque en el dia no hai en ella mas que 37 profesores, se trata de nuevos nombramientos, y su biblioteca se ha de aumentar tambien. Ya le han llegado 30 nuevos volúmenes de la de Leckum, que el Rei le ha regalado. S. M. ha nombrado ademas 40 becas, y no contamos otros muchos beneficios de que goza esta universidad, y de que tambien participaran los extranjeros. S. M. ha promovido todos los ramos de su enseñanza. Su teatro anatómico se ha agrandado, y tendrá á su disposicion un cierto número de cadáveres del hospital de Cassel. Hai otros establecimientos que solo con un aumento de rentas que tengan se pondrán al nivel de las universidades mas célebres de la Alemania.

La universidad de Gottinga goza de la ventaja inapreciable de ver ya sus rentas aseguradas para lo sucesivo. Esta academia está siempre frecuentada por un gran número de estudiantes de todos los países de Alemania y de los estados vecinos.

De las universidades de la Alemania meridional ninguna goza hoy dia de mas crédito que las de Heidelberg y de Landshut. El gobierno bávaro hace mucho por esta, y reúne en ella muchos sabios eminentes. Se dice que esta universidad será trasladada á Ratisbona; pero aun no se ha decidido nada acerca de esto. En quanto á la de Hilderberg ya se ha visto que las disposiciones que el gobierno de Baden dió acerca de las asociaciones secretas de los estudiantes de Hilderberg, le han sido muy favorables, no obstante que han desertado de ella como unos 60. Ahora reina en ella un gran sosiego. Muchos profesores que habian sido nombrados para otras universidades extranjeras, han sido obligados por el gobierno á renunciar los nuevos nombramientos. En esta universidad se puso la enseñanza de la clinica, y ahora le ha comprado la corte de Baden una de las mejores bibliotecas de medicina, y le ha cedido muchas de las de los conventos suprimidos.

### GRAN BRETAÑA.

*Londres 8 de agosto.*

Una diputacion de comerciantes asistió ayer al consejo del Banco para saber qué resolucion tomaba el gobierno en orden á las varias representaciones que se le han hecho sobre la correspondencia comercial con la Francia, sobre las licencias que limitan demasiado el comercio con esta nacion, y sobre la prohibicion de la introduccion de vinos y aguardientes.

El gobierno ha manifestado las mejores disposiciones para mitigar en cierto modo la severidad de los reglamentos relativos á estos artículos; y

ayer notificó á la mencionada diputacion, que los comerciantes podian en lo sucesivo hacer el comercio con la Francia baxo las condiciones siguientes:

„Si la Francia quiere admitir buques ingleses con un tercio de su cargamento de géneros coloniales ó de productos de las manufacturas inglesas, ó de géneros de las Indias orientales, el gobierno ingles permitirá á los buques ingleses la importacion de un tercio de sus cargamentos en vinos, y lo demas en granos, harina, flor de harina &c. Los agnardientes quedan prohibidos como lo estaban.

„Pero sépase, sin embargo, que los ministros no han recibido en esta parte comunicacion ninguna del gobierno frances. Los comerciantes á quienes pueda convenir este plan son los que deben acomodarse á él de un modo que puedan lograr su fin. Este plan ofrece al parecer grandes ventajas á las dos naciones, pero dudamos de que Bonaparte lo apruebe; y si lo aprobare, seria con la mira de favorecer al comercio de la Francia, pero no de que la Inglaterra participe de este beneficio.” (*The Times.*)

#### Del 10.

Esta mañana han llegado los despachos del lord Wellington, fechos en Alverca á 25 de julio. Parece que la vanguardia mandada por el general Crawford, y compuesta de los regimientos 43.º, 52.º y 91.º de infanteria, de un destacamento del 14.º de dragones de caballeria ligera, del primer regimiento de húsares alemanes, de una compañía de artilleros de caballeria y de dos batallones de cazadores portugueses (fuerzas apostadas sobre la derecha del Coa para sostener á la guarnicion de Almeida), fue atacada el 24 por la mañana por una division del ejército frances, cuya fuerza se reducía en gran parte á caballeria. Nuestras tropas han resistido con buen éxito á todas las tentativas con que el enemigo (el qual era superior en número) ha probado romperlas; y despues de una accion mui viva han efectuado su retirada, pasando el Coa con el mejor orden, aunque no sin experimentar una pérdida de 270 hombres (1).

Despues de haber cruzado nuestras tropas el Coa, ha intentado el enemigo por tres veces tomar el puente por asalto; pero siempre se le ha rechazado con gran pérdida de parte suya.

El teniente coronel Hull y el capitán Cameron estan en la lista de los muertos. Se dice que la infanteria inglesa y el tercer batallon de cazadores portugueses se han señalado en esta accion, y que los regimientos 43.º y 95.º son los que mas han padecido.

Quando salió el correo con estos despachos estaba el general Hill á dos jornadas del general Wellington. (*The Sun.*)

### REINO DE ITALIA.

Malta 22 de julio.

#### El secuestro de los buques otomanos en los

(1) Segun las últimas noticias de 1.º de agosto se han hallado en el campo de batalla 460 muertos, se han cogido 400 prisioneros, y los ingleses han tenido 800 heridos. A pesar de esto los ingleses valúan toda su pérdida en 270 hombres. Pero así son todas sus relaciones. La del príncipe de Essling es conforme á todas las demas que se han recibido del ejército. (*Monitor.*)

puertos de Italia y de Francia ha causado grande impresion en esta plaza. Varios comerciantes ingleses ricos han declarado quiebra, y otros que estan establecidos en levante se ven amenazados de igual catástrofe.

Una fragata inglesa ha apresado en la Morea dos buques otomanos, los quales han sido declarados de buena presa por haber sido cogidos sin la licencia inglesa, y sin pruebas de haber pagado el tributo impuesto por los ingleses.

Del 24.

En Malta han quebrado las casas inglesas de los hermanos Master Salins y Temja. Los especuladores ingleses se desesperan de ver el secuestro de los buques otomanos en los puertos de Francia é Italia.

Ancona 4 de agosto.

En este puerto, que hoy dia es uno de los mas concurridos del Adriatico, entraron pocos dias hace 20 buques de diferentes tamaños.

Veinte y nueve baxeles de tamaños diferentes han entrado en pocos dias en este puerto, que es al presente uno de los mas concurridos del mar Adriático.

Sabemos de Brindis, que á pesar de los crueros ingleses, son las comunicaciones mas activas que nunca entre la isla de Corfú y los puertos de la Pulla.

Milan 15 de agosto.

El senado se juntó extraordinariamente el 7 de este mes, y recibió un mensage de S. A. I. el príncipe virei, comunicándole un tratado concluido entre S. M. I. y R. como Rei de Italia, y S. M. el Rei de las Dos-Sicilias, firmado en Paris el 7 de abril próximo pasado por los señores conde Marsalchi, ministro de Relaciones exteriores del reino de Italia, y el duque de Campchiaro á nombre de S. M. el Rei de las Dos-Sicilias. Este tratado contiene los artículos siguientes:

ARTICULO I. Los súbditos de ambas potencias quedan exentos reciprocamente en los dos estados de todo derecho que baxo qualquiera nombre tenga el fisco á la sucesion ó herencia de los extranjeros no naturalizados.

ART. II. Por consiguiente todo súbdito de una de las dos potencias que haya establecido su domicilio en la otra, ó que se halle en ella como transeunte, tiene facultad para disponer de todos sus bienes ó raices, de qualquiera naturaleza que sean, y en qualquiera lugar que se encuentren, á favor de la persona que gusten, sea por testamento, sea por donacion, ó de otro modo.

ART. III. Podrán del mismo modo los súbditos de cada una de estas dos potencias heredar reciprocamente en cada una de ellas, aunque sea por sucesion abintestato.

### REINO DE NAPOLES.

Nápoles 3 de agosto.

Ayer entró en este puerto el corsario napolitano la *Ronvinella* con una presa inglesa, cargada de vino, aceite y otros géneros, de que se apoderó el 29 de julio á vista de Palermo. Esta presa tenía 12 hombres de tripulacion, é iba destinada á Malta.

Roma 6 de agosto.

En Roma se hacen grandes preparativos para celebrar la fiesta de S. M. el Emperador. La cúpula de S. Pedro, el capitolio y la torre de Santangel estarán iluminadas. En las plazas públicas habrá orquestas, teatros, y rifas de vestidos y comestibles. Se destinará una magnífica galería para ostentar en ella los productos de la industria nacional.

Hasta ahora no habíamos tenido mangas para los incendios, y los grandes tesoros de producciones de las bellas artes que hai en esta ciudad estaban á riesgo de ser en un momento pábulo de las llamas; pero ya no estamos en este peligro. La consulta extraordinaria ha ordenado la construcción de las mangas, y el célebre profesor Scarpellini está encargado de construir las. Además de esto se ha formado una compañía de mangueros.

Amberes 20 de agosto.

El día de la fiesta de S. M. el Emperador se botó al mar en este astillero un navío de 74 cañones, y ya se ve en el sitio que ocupaba la quilla de otro de tres puentes.

Paris 16 de agosto.

Aviso al comercio y al público.

„Sabedora la casa de comercio de Mrs. Salavi, padre, hijo menor y compañía, de que un joven, cuyas señales son talla grande, cuerpo grueso, pelo negro, vista modesta, y edad de 34 años, se presenta en las casas de comercio de otras plazas en calidad de comisionado suyo, y de que en su nombre pide dinero &c. &c., cree ser de su obligación informar al público y á todas las casas de comercio del imperio y de la Europa de que en la actualidad no tiene ningun comisionado en viaje. Si lo tuviera le hubiera dado credenciales y cartas de recomendacion, y lo habria avisado así á sus amigos y correspondientes.

„Este aviso se dirige á impedir las estafas que podrán causar las mentiras del citado comisionado supuesto. Marsella 18 de julio de 1810.”

Del 17.

S. E. el gran mariscal ha dado hoy en el palacio de las Tullerías una gran comida á los diputados de la Holanda y de las provincias ilíricas.

S. A. I. la princesa Paulina se vuelve á Paris de los baños de Aix-la-Chapelle.

Por deliberacion del consistorio israelita de la circunscripción de Paris ha habido rogativas, y se ha cantado el grande *Hallel* el día 15 en el templo de la calle de Sta. Avoia, en celebridad del aniversario de S. M. el Emperador y Rei. El gran rabino Cologna, caballero de la orden de la Corona de hierro, y miembro del consistorio central, ha pronunciado un discurso análogo á la festividad.

Del 20.

Se ha sabido en Milan por el telégrafo de Venecia que el señor general conde Menow, gobernador de esta última ciudad ha muerto el día 13 por la mañana despues de 15 días de enfermedad.

Del 23.

Noticias de oficio de los ejércitos de España.

PORTUGAL.

La trinchera está ya abierta delante de Almeida. El ejército inglés es mero espectador de nuestras operaciones, y no parece sino que el lord Wellington tiene allí sus tropas para que vean nuestras operaciones, y aprendan el modo de sitiar y tomar plazas.

El general Regnier se ha apoderado de Peña mayor y de Montsanto, que son dos fuertes de importancia. Ha hallado en cada uno de ellos 15 cañones y muchas provisiones. El fuerte de Montsanto se tenia en el país por inexpugnable; pero al acercarse nuestras tropas los portugueses le han abandonado diciendo: *¿De qué sirve que nos encerremos en las plazas, si los ingleses nos abandonan?*

CASTILLA LA VIEJA.

El teniente capitán Alberti, que manda una patrulla hácia Villalon, dispersó y derrotó completamente días pasados con solo 60 hombres una partida enemiga, que era quatro veces mayor.

ESPAÑA.

Madrid 16 de setiembre.

ÓRDEN DEL DÍA.

El gefe de guerrilla Francisquet se adelantó el 4 hácia el Tomelloso con 400 hombres de infantería y 500 de caballería y con dos cañones. Un destacamento de Baden, que se hallaba en este punto, recibió orden de que hiciese un movimiento retrógrado para atraer al enemigo hácia Villarubia. Francisquet cayó en el lazo; y quando llegó á conocer su imprudencia, se hallaba ya al frente de una columna de 400 hombres de infantería de Nassau, y de 60 caballos, la qual le presentaba el combate. La accion no duró mas que un quarto de hora, y en este corto tiempo perdió el enemigo 180 hombres, que murieron, y un gran número que quedaron heridos. Uno de estos últimos es Francisquet, que huye con el resto de su tropa, habiendo dexado en nuestro poder los cañones, todas las municiones, y todos los bagages.

Mr. de Kruse y el regimiento de Nassau, que mandaba en esta accion, son dignos de los mayores elogios. Va persiguiendo con sus valientes los restos de la guerrilla de Francisquet, con esperanzas de acabar con ella. = El general gobernador de Madrid y de Castilla la Nueva, gefe interino del estado mayor general = Firmado = BELLIARD. = Por ampliacion, el ayudante gefe del estado mayor = BORRELI.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete y media de la noche, se representará por la compañía española la comedia antigua de Lope de Vega en cinco actos titulada el mejor Alcalde el Rei, adornada con una decoracion nueva, finalizando con el fin de fiesta de D. Ramon de la Cruz titulado la Academia de música.